

# Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION

FRANQUEO CONCERTADO

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 21 de Octubre de 1909

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

## Un acto trascendental

El acontecimiento político del día, y seguramente el de muchos días aún, es el acto trascendental realizado ayer por el ilustre jefe de los liberales examinando la conducta del Gobierno y la grave situación política creada por los grandes, innumerables desastres del Sr. Maura.

Poco hemos de hablar por nuestra cuenta de ese discurso, y hemos de omitir los elogios que se nos vienen á la pluma: pudieran parecer interesadas nuestras opiniones, y preferimos ceder el espacio á juicios ajenos; ellos dirán al lector cuanto podríamos nosotros consignar aquí sobre el efecto de esa oración.

La opinión de la Prensa es unánime; al dar á ese discurso gran extensión y dedicarle todos los comentarios del día, reconocen su gran alcance; desde los órganos ministeriales hasta los de la izquierda más avanzada coinciden en este hecho, harto expresivo: el público, buscando con avidez las incidencias de la sesión y los comentarios, confirma la trascendencia del acto.

Claro está que al juzgar el discurso del Sr. Moret, aun coincidiendo todos en su importancia y su alcance, difieren en ciertas apreciaciones: los ministeriales lo consideran injusto en algunos puntos; los exaltados de la izquierda echan de menos la violencia y confunden la energía del concepto con la dureza y exaltación de la frase.

Ni unos ni otros tienen razón. El señor Moret ha hecho un análisis admirable, basado casi siempre en datos oficiales, de los mismos que ha recogido y publicado el fiscal del Tribunal Supremo; y basado en esos datos, discurriendo con serenidad imperturbable y con lógica irrefragable, ha llegado á la condenación del Gobierno, al fallo definitivo, que la opinión pública hace suyo. ¿Dónde está la injusticia del ataque?

También se equivocan los que, reconociendo la energía de la acusación y del concepto, hubieran deseado mayor violencia en la palabra. Precisamente la serenidad y la mesura en la frase dan mayor fuerza á los juicios que se formulan en este caso. El Sr. Moret procedió como corresponde á un hombre de su altura política y social, de sus responsabilidades de gobernante, de su gran cultura y talento. Poner violencia donde hay y debe haber razones; sustituir la enumeración de hechos aplastantes por diatribas ó ataques personales, puede ser más emotivo para una Cámara y hacer impresión momentánea más viva en la multitud, pero es, innegablemente, de menor trascendencia política.

El discurso pronunciado ayer por el ilustre jefe de los liberales es, según todos los espíritus serenos, lo que en estas circunstancias críticas de la Nación puede ser: es la obra de un estadista que conoce sus deberes, sus responsabilidades y lo que conviene á la Nación: es un acto que ha de

tener gran trascendencia en el interior y que, por lo que afecta á España, ha de repercutir en el extranjero favorablemente.

(Del Diario Universal).

## EL ROGHI

### RECUERDOS DE SU VIDA

Permitirás, lector amable, que no te hable de campamentos ni avanzadas, de futuras operaciones ó planes guerreros por venir, y que, dejando lo fortuito, rebusque en el ayer de mis recuerdos algo que entretenga estos compases de espera impuestos á la curiosidad pública, esclava de la actual campaña.

Voy á hablarte del Roghi, de ese personaje, primeramente, enjaulado, como nuestro amigo Don Quijote; sujeto á toda befa por el Sultán, después; según rumores, casi primer ministro del Majzen imperial; últimamente, fusilado, etc., etc.

Nadie ignora que Muley Mohamed (el Roghi) ha sido la figura más saliente del Rif durante seis años y que está íntimamente relacionado con cuanto ahora ocurre en nuestra zona de influencia africana. Lo que sí se ignora es casi todo lo que á la persona privada y pública del ex-Sultán del Rif se refiere, y á manera anecdótica voy yo á relatar hoy algunas singularidades de este Rey en desgracia, tan desconocido, que ni aun la fábula se atrevió con él. Y empiezo mi relato:

Una de las cualidades más salientes de Muley Mohamed (el Roghi) era su clásica manera de criticar los actos que se le referían.

En Agosto de 1908 recibió el Roghi la visita de personas afectas á la Compañía Española de Minas del Rif, entre las que figuraban un ex-ministro español, el ingeniero jefe de la Compañía y el que estas líneas escribe. Llegados á Zeluán, penetramos en la alcazaba, en uno de cuyos ángulos, obreros españoles han construido un á modo de pabellón, con suelos de mármoles, maderas de nogal y cedro y pinturas interiores muy originales, hechas sobre los diseños que el mismo Roghi proporcionara á nuestros artifices. En lo que pudiéramos llamar hall del pabellón nos recibió la majestad rifeña, muy arrellenado en su sillón y cubierto de todas galas.

La conversación, con el indispensable tercero, intérprete, sosteníanla el ex-ministro español y el Roghi; el ingeniero y yo sólo escuchábamos. Como de costumbre, y antes de entrar en el verdadero objeto de la visita, el Roghi llevó la conversación por mil lugares comunes, ajenos á nuestra embajada.

Desocho siempre Muley Mohamed de saber cosas de Europa, inopinadamente lanzó al ex-ministro la siguiente pregunta: «¿Cómo es que tú has sido ministro y

ahora no lo eres? ¿Es que en España se cambia con tanta facilidad de Gobierno?»

A la contestación afirmativa del español, y después de sonreír en mudez durante unos minutos, repuso el Roghi sentenciosamente:

«Mala costumbre es ésa; España no será feliz si su Rey será rico nunca. Yo nombro aquí mis ministros y los conservo en su puesto cinco, seis ó más años. Durante este tiempo, el ministro roba cuanto puede y quiere: no le pongo dificultades. Pero pasado un número de años prudente, cuando yo sé que es bastante rico, le despojo de su investidura, á la menor falta me quedo con todos sus bienes, y si son excesivos le mando cortar la cabeza, y así todo lo robado vuelve á mi poder. Si el ministro no ha robado mucho, le regalo una suma regular de dinero y le expulso del país.»

¡Singular manera de entender el gobierno en Marruecos!

A tal punto llegó el concepto que los rifeños tenían del poder del Roghi, que las más absurdas fábulas alzaronse alrededor de su persona y repetíanse por todo el Rif, creyéndose como artículos de fe.

Por ejemplo: en Zeluán, en el campamento, pululaban una millonada (sin exagerar) de conejos grises, blancos y negros. Esta afluencia de animales, que en otro país hubiera servido de pasto al apetito de las gentes, era debida á que se consideraban como animales sagrados porque el Roghi aseguró un día que cuando se viese necesitado de gentes para el combate levantaría su bastón sagrado y los conejos de Zeluán se convertirían en otros tantos caballos.

Toda esta fábula no impidió que el día en que el Roghi abandonó la alcazaba los conejos sagrados se vendieran á cincuenta céntimos en la plaza de Melilla por los cabileños rebeldes.

Decían también, y muy seriamente, las gentes del Roghi, que éste poseía una sortija con un grueso brillante, y que cuando volvía la piedra hacía la palma de la mano llovía en los campos afectos al Roghi, y cuando hacía el dorso, se inundaban los campos enemigos.

Nuevo Aquiles, creían los cabileños que el Roghi sólo podía ser muerto atacándole con una guma debajo del esternón, para evitar lo cual el Roghi recibía siempre á sus visitantes con un pequeño revólver Peuppy en la mano izquierda, cuyas balas decían los cabileños que estaban envenenadas.

A no dudar, la fantasía es hermana gemela de la mentira, y siendo los moros hombres fantaseadores por excelencia, es en ellos frecuentísimo el apartarse de la verdad. Cuando sostienen un tema, para dar más solidez á su opinión, buscan ejemplos exageradísimos, cuanto más mejor, y más aun si el que habla es persona á la que no se puede desmentir por su jerarquía.

Algo de esto ocurrió cuando fui presentado al Roghi como médico. Quedóseme mirando de hito en hito largo espacio, sin duda no acertando á relacionar cómo en persona tan poco entrada en años podía existir la ciencia para ellos más respetada y excelsa.

Habló por fin, y preguntó al mohandis-Becerra (ingeniero) si yo era muy sabio, y luego, siempre con gran parsimonia, soltó la siguiente narración:

«Yo he tenido aquí un médico muy sabio. Después de una batalla en que habían herido á uno de mis más preciados guerreros, creyóse que el pobre perdería una pierna. El hueso, partido por la bala, salióse á pedazos; mi médico, quitó, lo que quedaba del hueso, puso en su lugar una caña y alrededor de ella comenzó á crecer la carne. Hoy ese guerrero monta á caballo, salta y corre como el más fuerte. ¿Sería nuestro médico cristiano capaz de hacer eso?»

El médico cristiano no podía tenerse de risa. Tentado estuvo de épatar al embustero señor contándole alguna cura estupenda ó narrando algún episodio de la Biblia, tal como la cura practicada al sargento desorejado por Pedro cuando se intentaba prender á Jesucristo. Pero, en fin... calló, y aun pasó por otras cosas de más bulto, tales como las de demostrar su suficiencia científica curando á una vaca de un atasco y braceando en el animal como cualquier quinto de caballería. Y no poca suerte fué que la vaca sanara, que, á haberse muerto, no hubiera llegado á ser jamás médico del Roghi.

Continuar contando singularidades y poezas del Sultán del Rif sería hacer interminable este artículo; aun queda tema para rato, y quizá en otra ocasión, con más espacio y tiempo, podremos hacerlo, contando con que el tema interese al lector.

R. A.

## La campaña del Rif

### Combate en Zeluán

Melilla, 19 (Recibido el 20).—Ayer tarde de la harca intentó acercarse á Zeluán, trabando reñidísimo combate con las tropas del campamento. La lucha duró tres horas, interviniendo la fuerza de caballería al mando del infante D. Carlos.

El enemigo sufrió grandes bajas y se retiró al fin aceleradamente. Nosotros tuvimos un muerto y tres heridos.

En varias ocasiones los moros acometían con empuje pretendiendo llegar hasta nuestras líneas. En tales ataques les contenían, además del fuego de fusilería, el de las ametralladoras. Las tropas lanzaron algunas granadas de mano.

Ante las grandes bajas que sufrían, los rifeños se retiraban recogiendo á sus muertos y heridos, pero luego se rehacían y volvían á acometer.

Acosados por los húsares que mandaba

el infante D. Carlos, emprendió el enemigo una retirada vergonzosa á las cinco de la tarde.

**El ataque á Nador.—Detalles**

Melilla, 20.—Hé aquí algunos detalles del combate que se libró ayer en el campamento de Nador:

De madrugada atacaron los moros las avanzadas de las fuerzas del general Orozco. A las tres y en medio de un fuerte aguacero rompió el fuego de fusilería rifeña.

Los soldados acudieron á sus puestos, disparando vivamente contra el enemigo.

Los regimientos de infantería de Wad-Ras, de Saboya, de León y del Rey, auxiliados por las ametralladoras, contuvieron al enemigo que atacaba con ímpetu formidable, evitando así la sorpresa que intentaban los rifeños.

La oscuridad completa impedía que se vieran los combatientes. El general Aguilera ordenó á los soldados que no hicieran fuego sin ver al enemigo.

Los proyectiles de los moros no llegaban á nuestro campamento.

Al rayar el día cesó el fuego de los rifeños y á las ocho de la mañana los regimientos de Saboya y del Rey atacaron los flancos del monte de Nador. Al propio tiempo la batería Saint Chaumont barría muchas viviendas morunas.

El enemigo se corrió hácia la izquierda, desapareciendo.

Después los ingenieros incendiaron algunas casas que la artillería había dejado en pie.

La jornada fué penosísima para nuestras tropas que tuvieron dos heridos.

En la descubierta que hicieron los regimientos del Rey y de Saboya no hubo novedad. Se cree que el enemigo tuvo bastantes bajas.

Al mediodía se dispararon algunos cañonazos sobre las alturas y barrancos próximos á Nador.

**Las lluvias**

Melilla, 20.—Continúa la lluvia que convierte en fangales los campamentos y borra los senderos.

El servicio de convoyes se hace por esta causa con grandes dificultades.

Gracias á la previsión de la Administración militar, en los campamentos hay víveres depositados en lugar seguro.

A causa del mal tiempo se han suspendido las operaciones de descarga en los muelles y las obras de los ferro-carriles español y francés.

**Crónica**

**La dimisión del Gobierno**

Barcelona, 13-12-28

*Dimitido Gobierno diez mañana*  
IBÁÑEZ.

Quando este mediodía hemos recibido el telefonema anterior en que nuestro corresponsal nos participaba que el Gobierno había dimitido, lejos de sorprendernos la noticia, nos ha parecido tan regular y natural, como uno de esos sucesos de exacta y matemática previsión.

La crisis política estaba descontada. Los desplantes y las provocaciones del señor Lacierva la han precipitado. Esto ha sido todo.

Como es regular, la tarde de hoy la dedicará S. M. á consultar á los jefes de partido y presidentes de las Cámaras, y mañana jurará el nuevo Ministerio presidido por nuestro ilustre jefe Sr. Moret.

**A. Oliveres, Médico-oculista.** Ha trasladado su consultorio á la calle de la Rosa, 3, pral.

En las elecciones provinciales que han de tener lugar el domingo próximo, el partido liberal presenta la siguiente candidatura:

*Distrito de Tarragona Vendrell*  
D. ANSELMO GUASCH Y ROBUSTÉ  
*Distrito de Valls-Montblanch*  
D. ESTANISLAO TELL BORONAT

Los nombres de nuestros queridos amigos y correligionarios Sr. Guasch y Tell, que tan valiosos servicios han prestado á la provincia y á nuestro partido, constituyen la más eficaz recomendación para el cuerpo electoral de aquellos distritos y no dudamos que muy pronto podremos felicitarles por su triunfo.

La noticia de la dimisión del Gabinete maurista ha sido recibida con satisfacción y regocijo por todos los elementos liberales y democráticos de esta ciudad y tenemos la seguridad de que la opinión liberal de toda España habra visto con suma complacencia, más aún, con indecible entusiasmo, la caída de un Gobierno tan perturbador y que con su desatentada conducta había comprometido el buen nombre y la tranquilidad de nuestra patria.

Después de la cerrazón que oscurecía el horizonte político, que se verá en breve desvanecida por los destellos de la libertad, del orden y de la justicia, tenemos motivo á esperar que con el cambio de Gobierno empezará una nueva era de prosperidad y progreso y sobre todo de profundo respeto al derecho de todos los ciudadanos, que es lo que todos anhelamos.

Está enfermo de algún cuidado el diputado provincial y jefe del partido democrático de esta ciudad D. Juan Ribás Cots, al que deseamos un pronto restablecimiento.

Aunque ignoramos á qué causa obedece, en el tren de esta madrugada que parte hácia Barcelona han marchado más de treinta números de la Guardia civil que estos días se había reconcentrado en esta ciudad.

En el mismo tren también han pasado algunos números del benemérito instituto.

Procedentes de Valencia, en el tren de esta madrugada han pasado por nuestra estación hácia Barcelona los heridos en Melilla José M.<sup>a</sup> Borrás Vizcarro, sargento del 4.<sup>o</sup> Regimiento de Ingenieros, natural de Chert (Castellón), que fué herido estando en una alambrada el día 8 de Septiembre; José Genóvar Subirats, soldado del Regimiento de Estella, natural de Barcelona, herido el 8 de Agosto, y Emerio Fornells, soldado del Regimiento de caballería de Treviño, natural de Pobra de Sardá, herido el 27 de Julio, los cuales han sido auxiliados por la benéfica asociación la Cruz Roja de este partido que sale á la estación al paso de todos los trenes.

Merece nuestros más sinceros aplausos esta humanitaria institución por el interés y celo con que cumple su honrosa misión, mayormente teniendo en cuenta que es lo único que se hace en Tortosa para aliviar la suerte de nuestros hermanos en Melilla.

**José Jordà, Dentista**  
SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO  
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor.  
3, Carmen, 3—TORTOSA

Después del paso del exprés de Valencia, salió ayer mañana de Tarragona el tren de pruebas del puente sobre el río Francolí, formando el convoy dos máquinas, catorce vagones de balastro, un coche, un furgón y el breack de la división de ferro-carriles.

Verificáronse primeramente las pruebas, colocándose los manes en diferentes sitios del puente y luego los flexímetros. A las dos de la tarde tuvieron lugar las pruebas estática y cinámica, dando todas ellas excelente resultado.

Al acto asistieron el ingeniero jefe de la División D. Ramón de Montagut, el ingeniero de la segunda demarcación D. José Luis de Mier, el ayudante de la segunda di-

**Gran Hotel Paris-Continental** Plaza de Prim REUS

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.  
Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig.  
Teléfono núm. 76.

Un cultivador inglés cuenta que posee un manzano cuyo tronco estaba enmohecido en casi sus dos terceras partes, y se le ocurrió saturar de parafina las ramas principales y el tronco.  
Esto fué en Octubre; en Noviembre raspó toda la corteza enferma y dió al árbol otra mano de parafina.  
«En Diciembre—añade—le di otra nueva mano de parafina y luego una lechada de cal.

Cada vez me bastó un cuartillo de parafina para todo el árbol.  
El resultado fué que obtuve una cosecha excelente, y que las manzanas alcanzaron mayor tamaño que de ordinario y tenían aroma exquisito. Además, no fueron atacadas las hojas por ninguna plaga.

En la acreditada tienda de la señora viuda de D. G. Trobat, Merced, 1, se vende el **Depilatorio Ayag**, que tan admirables resultados está dando por todo el mundo.  
Depósito general: Sres. Ammann y Wendel, Rambla de Cataluña, 20, Barcelona.

**Agencia General de Negocios**  
Véase el anuncio en la cuarta plana.

**GURUGÚ Y MARINA**  
Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Zapatería de Joaquín Monllaó**  
Calzado á medida, de todas clases. Precios sin competencia.  
Plaza de Agustín Querol, 3  
Recíbense encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Según leemos en un diario de Lérida, se encuentra en aquella ciudad un ingeniero militar ruso, secretario del revolucionario Máximo Gorki.  
Este ingeniero fué deportado por su Gobierno á Siberia, logrando huir.  
Ha ingresado por enfermo en el Hospital, desde donde, al restablecerse, marchará á Zaragoza, en cuya ciudad tiene varios amigos que con él estudiaron en la escuela de Saint Cyr.

Después de las últimas lluvias y en perspectiva los primeros fríos, es de suponer que han de exacerbarse los dolores reumáticos, tanto articulares como musculares, crónicos y agudos, y para estos casos entendemos, de acuerdo con numerosas autoridades médicas, que lo más conveniente y oportuno es el uso del **Jarabe antireumático** de Monner, cuyo empleo es de tanta eficacia, que el enfermo reconoce un alivio desde las primeras dosis y pronto una completa curación.  
De venta en la Farmacia de Monner, Carbó, 15, Tortosa.

Telegrafian de Turín que ha fallecido repentinamente el célebre profesor de Derecho Penal, César Lombroso, fundador de una escuela especial de Antropología Criminal, fundándose especialmente en los signos físicos de los delincuentes, escuela que si bien ha tenido quien la ha combatido, ha hecho muchos prosélitos y la ciencia ha aprovechado mucho de sus estudios.  
Descanse en paz el malogrado hombre de ciencia.

La parafina y la lechada de cal son los grandes remedios para el manzano, porque con ellos se mantienen los árboles fuertes y libres de insectos, enemigos crueles de la fruta.

Un cultivador inglés cuenta que posee un manzano cuyo tronco estaba enmohecido en casi sus dos terceras partes, y se le ocurrió saturar de parafina las ramas principales y el tronco.  
Esto fué en Octubre; en Noviembre raspó toda la corteza enferma y dió al árbol otra mano de parafina.  
«En Diciembre—añade—le di otra nueva mano de parafina y luego una lechada de cal.

Cada vez me bastó un cuartillo de parafina para todo el árbol.  
El resultado fué que obtuve una cosecha excelente, y que las manzanas alcanzaron mayor tamaño que de ordinario y tenían aroma exquisito. Además, no fueron atacadas las hojas por ninguna plaga.

En la acreditada tienda de la señora viuda de D. G. Trobat, Merced, 1, se vende el **Depilatorio Ayag**, que tan admirables resultados está dando por todo el mundo.  
Depósito general: Sres. Ammann y Wendel, Rambla de Cataluña, 20, Barcelona.

**Agencia General de Negocios**  
Véase el anuncio en la cuarta plana.

**GURUGÚ Y MARINA**  
Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Zapatería de Joaquín Monllaó**  
Calzado á medida, de todas clases. Precios sin competencia.  
Plaza de Agustín Querol, 3  
Recíbense encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Según leemos en un diario de Lérida, se encuentra en aquella ciudad un ingeniero militar ruso, secretario del revolucionario Máximo Gorki.  
Este ingeniero fué deportado por su Gobierno á Siberia, logrando huir.  
Ha ingresado por enfermo en el Hospital, desde donde, al restablecerse, marchará á Zaragoza, en cuya ciudad tiene varios amigos que con él estudiaron en la escuela de Saint Cyr.

Después de las últimas lluvias y en perspectiva los primeros fríos, es de suponer que han de exacerbarse los dolores reumáticos, tanto articulares como musculares, crónicos y agudos, y para estos casos entendemos, de acuerdo con numerosas autoridades médicas, que lo más conveniente y oportuno es el uso del **Jarabe antireumático** de Monner, cuyo empleo es de tanta eficacia, que el enfermo reconoce un alivio desde las primeras dosis y pronto una completa curación.  
De venta en la Farmacia de Monner, Carbó, 15, Tortosa.

Telegrafian de Turín que ha fallecido repentinamente el célebre profesor de Derecho Penal, César Lombroso, fundador de una escuela especial de Antropología Criminal, fundándose especialmente en los signos físicos de los delincuentes, escuela que si bien ha tenido quien la ha combatido, ha hecho muchos prosélitos y la ciencia ha aprovechado mucho de sus estudios.  
Descanse en paz el malogrado hombre de ciencia.

La parafina y la lechada de cal son los grandes remedios para el manzano, porque con ellos se mantienen los árboles fuertes y libres de insectos, enemigos crueles de la fruta.

Un cultivador inglés cuenta que posee un manzano cuyo tronco estaba enmohecido en casi sus dos terceras partes, y se le ocurrió saturar de parafina las ramas principales y el tronco.  
Esto fué en Octubre; en Noviembre raspó toda la corteza enferma y dió al árbol otra mano de parafina.  
«En Diciembre—añade—le di otra nueva mano de parafina y luego una lechada de cal.

Cada vez me bastó un cuartillo de parafina para todo el árbol.  
El resultado fué que obtuve una cosecha excelente, y que las manzanas alcanzaron mayor tamaño que de ordinario y tenían aroma exquisito. Además, no fueron atacadas las hojas por ninguna plaga.

En la acreditada tienda de la señora viuda de D. G. Trobat, Merced, 1, se vende el **Depilatorio Ayag**, que tan admirables resultados está dando por todo el mundo.  
Depósito general: Sres. Ammann y Wendel, Rambla de Cataluña, 20, Barcelona.

**Agencia General de Negocios**  
Véase el anuncio en la cuarta plana.

**GURUGÚ Y MARINA**  
Véase el anuncio en la cuarta plana.

**Sección religiosa**

**Viernes, 22.**—Santa María Salomé, viuda.

**CULTOS**

—Catedral.—Misa conventual, á las nueve y cuarto.—Por la tarde, á las seis, Santo Rosario, con Exposición, en la capilla del Sagrario, y á las seis y media en la capilla de la Santa Cinta.

—Templo Expiatorio.—Misas, á las cinco y tres cuartos, seis y media y ocho. Exposición, á las seis y media mañana; Reserva, á las ocho y media. Por la tarde, Exposición, á las cuatro y media; Meditación, á las cinco y media; Santo Rosario, á las seis; Reserva, á las seis y media.

\* \* \*

Se reza el Santísimo Rosario en las iglesias siguientes:

Catedral.—Seis y seis y media de la tarde.

—San Blas.—Cinco y media de la tarde.

—Santiago.—Cinco de la tarde.

—Purísima y San Juan.—Seis de la mañana.

—Reparación.—Seis de la mañana y seis y cuarto de la tarde.

—Rosario.—Dos y media de la tarde.

**Registro civil**

DIA 20

**Nacimientos**

Rosa Andreu Bajart.—Juan José Estrada Castelló.—Arturo Masía Nicolau.—Agustín Navarro Casanova.—Juan Prades Subirats.

**Defunciones**

Ninguna.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Correo de Madrid**

**Escándalo en el Congreso**

Rectifica Moret, contestando al Ministro de la Guerra, y dice:

—Si su señoría no tuvo imprevisión, tuvo ignorancia; pero la imprevisión se demostró no teniendo en Barcelona suficiente guarnición para sofocar los desórdenes.

Dirigiéndose á Lacierva, dice que éste cree sin duda que la opinión está en el fondo de alguna cloaca que sacó á relucir con aquella serie de textos cuya lectura nos hizo soportar.

(Rumores en la mayoría.—Bien entre los liberales.)

Lacierva se levanta airado y replica, tratando de justificar la suspensión de garantías en Barcelona y Gerona, alegando como razón que aun continúa la agitación en el extranjero, y que Lerroux y Sol y Ortega han declarado que trabajarán por el triunfo de la revolución.

Los republicanos interrumpen frecuentemente.

Lacierva dice que después de los sucesos de Barcelona y ante estas propagandas, no puede permanecer impasible.

Cada párrafo del ministro produce escandalosos incidentes.

Los republicanos protestan ruidosamente.

Las minorías monárquicas, por el tono trágico que usa el orador, acogen sus palabras con murmullos.

Lacierva afirma que dirá cuanto deba decir, no obstante las interrupciones.

Con esto el escándalo aumenta.

Dato rompe varias campanillas al dar con ellas golpes sobre la mesa.

Lacierva, arrogante y despreciando las amenazas que formulan las oposiciones, dice:

—Mantendré á toda costa el orden en todas partes.

El tono con que dice esto produce mal efecto en todos y las protestas que levanta son generales en toda la Cámara.

Algunos diputados de la mayoría aplauden para salvar la situación del ministro. Durante algunos minutos éste no puede

continuar su discurso, á causa de los escándalos que produce cada palabra que pronuncia.

Por fin puede hablar y acaba de echarlo á perder diciendo:

Las operaciones quirúrgicas preconizadas por el Sr. Moret dieron los resultados conocidos en 1906 y tuvieron su coronación en 31 de Mayo en la calle Mayor.

El escándalo que esto produce es enorme.

Al principio, los diputados se miran atónitos, no concibiendo que eso pudiera decirse en el Congreso, y la estupefacción de los primeros momentos se traduce en ira y el escándalo llega á su colmo.

Algunos diputados dicen que celebrarán una manifestación para que el pueblo dé la significación de esas palabras.

Lacierva:—Pues yo declaro que esa manifestación no se celebrará.

Nuevo escándalo, con algunos aplausos de la mayoría.

Dato está cruzado de brazos en la imposibilidad de restablecer el orden.

Moret hace señas de que va á hablar, y los rumores se acallan.

Censura con acritud las intemperancias y provocaciones del ministro y dice que si tuviera influencia cerca del Sr. Maura, le pediría que no diera jamás una cartera á un hombre de esta clase.

(Grandes aplausos en las oposiciones.)

Moret continúa diciendo:—No concedo al ministro de la Gobernación autoridad ni derecho para pedirme cuentas de lo que hago ni de lo que digo.

Si el Sr. Maura me pide alguna explicación de mis actos, aquí estoy para dársela; pero no lo haré con el Sr. Lacierva, á quien considero muy bajo para lanzarme las bofetadas con que ha querido mancharme hoy.

Yo ruego á mis amigos—añade—que no hagan el juego ni hagan caso de un político que de tal manera se conduce, pretendiendo enseñarme cómo debo servir á la monarquía y á la patria.

Al terminar su apóstrofe, el Sr. Moret oye una de las mayores ovaciones que se le han tributado en el transcurso de su vida política.

Los aplausos son atronadores y los bravos ensordecen.

El espectáculo es emocionante.

Mientras los diputados de oposición se agrupan al lado del Sr. Moret, Lacierva, casi congestionado, se levanta á hablar; pero los murmullos son tan fuertes, que no puede hacerse oír.

Dato pide á los diputados de todos los lados de la Cámara que dejen hablar al ministro.

Lacierva, con tono reposado, dice que siempre guardó al Sr. Moret el respeto y la consideración personal que se merece.

—Soy el primero—añade—en reconocer la distancia que me separa de él; pero como lo que digo es la verdad, continuaré diciéndola, aunque se produzcan manifestaciones de desagrado.

Estas palabras producen un nuevo escándalo.

Confusión más indescriptible no se recuerda nunca en los fastos parlamentarios.

Todos rodean á Moret, abrazándole y vitoreándole.

Se hace imposible que continúe la sesión, y, comprendiéndolo así, Dato se apresura á levantarla, y más al reparar que muchos diputados se habían cubierto, dándole ya por terminada.

Lacierva entretanto aguarda sentado á que desfile la mayoría.

Algunos le estrechan la mano, pero con mucha dejadez y como caso obligado.

Igual le ocurre á Maura.

Ni uno ni otro encuentran momento á propósito para marcharse.

El espectáculo resulta muy triste y hará época.

Consultorio para enfermedades de los ojos  
DEL  
MEDICO OCULISTA

**A. Oliveres**

Ex-alumno de los Hospitales de París  
Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 10 Á 1  
OPERACIONES DE 3 Á 5

Calle de la Rosa, 3, pral.  
TORTOSA

**J. BALLESTER**

MÉDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y  
ex-ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.

CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA CENIA

**GRANDES FORTUNAS**

Quien desee buen número de clientes tanto en tiendas, como en cafés, etc., y quien quiera pasar ratos distraídos en su casa oyendo á los más célebres artistas en cantos, músicas, etc., no debe estar sin tener un Gramophone, pues los hay al alcance de todos,  
de ptas. 50, á 2.750

El éxito que se obtiene con un aparato es grande y maravilloso, pues se multiplican los negocios por su reducido precio.

**Próbadlo y os convencereis**

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos la marca

**GRAMOPHONE**

Venta de aparatos, discos, agujas y demás accesorios, en Tortosa y su comarca

**José M.ª Pauli, Moncada, 35**

PRECIOS DE FABRICA

Nota.—Se remiten catálogos á quien lo solicite

**CAJA MUTUA POPULAR**

Sociedad Cooperativa de Ahorro para pensiones y Socorros.—Barcelona

Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de **5 pesetas cada mes**, constituye en 10 años un **capital** de mas del doble de los desembolsos; **una renta** mínima del treinta por ciento de la suma pagada.

Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España y tiene hecho el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.

Dirección: **Rambla Santa Mónica, 13.—BARCELONA.**

Inspector-Delegado en Tarragona: **D. Juan Olivé, Castellar, 6.—REUS.**

**ULTIMA HORA**

Conferencia telefónica con Barcelona

4'45.

**Crisis resuelta**

La noticia de la crisis ha causado profunda sensación en Barcelona.

El Gobernador civil no tenía noticia de la dimisión del Gobierno á las 12'30; más tarde tuvo conocimiento de ella, confirmando las noticias recibidas por los periódicos.

La Bolsa en el primer momento ha bajado; después se ha rehecho subiéndolo.

Ha sido llamado á Palacio el señor Dato. Poco después fué llamado el general Azcárraga, siendo encargado de la formación de Ministerio sin intervención del Sr. Maura.

Después de varias conferencias del Sr. Azcárraga con Maura y demás prohombres del partido conservador, ha resignado los poderes ante la imposibilidad de poder constituir gabinete.

Esta tarde, á las dos, ha sido llamado el Sr. Moret á Palacio, encargándole S. M. el Rey la formación de Ministerio.

El Sr. Canalejas apoya incondicionalmente la nueva situación política.

El nuevo Ministerio jurará inmediatamente.

**Consejo de guerra**

En el Consejo de guerra contra Rosa Curto, la **Tortosina**, el fiscal ha pedido 6 años y 6 meses de reclusión por insulto á la fuerza armada.

**De Melilla**

Telegrafian de Melilla que esta noche los moros han tiroteado algunos puestos avanzados.

IBÁÑEZ.

**Teatro Principal**

Gran función para hoy

La comedia en un acto.

**LA FUERZA BRUTA;**

La comedia en dos actos.

**GONZALEZ Y GONZALEZ**

A las nueve en punto.

**INSTITUTO DE VACUNACION**

(Representación del Dr. Ferrán)

**Angel, 16, pral.—TORTOSA**

Inoculaciones preventivas contra la **RABIA y la VIRUELA**

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la **RABIA** seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

**AVISO**

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

**Verlo es creerlo!**

Correspondencia y venta á **José M.ª Pauli, Moncada, 35—TORTOSA.**

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.

# Tarjetas postales

Inmenso y variado surtido con vistas, paisajes, retratos de artistas, grupos interesantes, etc., etc.  
Desde 5 céntimos hasta una peseta  
Papelería de Biarnés, Ciudad y P. Franquet—TORTOSA



## MADRES LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

MARCA REGISTRADA

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez Martín Velasco & C.<sup>ta</sup>**, Alcalá, 7, Madrid. — *Factoría en Barcelona:* Notariado, 3 y 5

Desconfiad de las imitaciones

Exigid por marca el NIÑO

## Fábrica de Anisados y Licores

DE

## PEDRO SABATÉ Badalona

Esta acreditada casa, cuya especialidad es el exquisito **Anis España**, de fama universal, se dedica también a la fabricación de toda clase de licores y jarabes, así como del excelente champagne *Chateau de Savignach*, que tanta aceptación tiene en esta comarca.

### CURACION POSITIVA

del estómago, bazo, hígado é intestino por medio de las

### PASTILLAS y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agrado asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA. Teléfono: n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución.

Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, «La Unión y el Fenix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

## LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de Tortosa el día 21 de cada mes, hospedándose en la **Fonda de Europa**.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

## Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos y el segundo como caudillo é inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustres, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, layabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir** FÁBRICA

Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

**HERNIADOS.** También tenemos el BRAGUERO ELECTRO-REDUCTOR DE LA HERNIA, cuyos resultados son altamente conocidos, para la completa curación de la misma, por muy antigua y rebelde que sea. Toda consulta será igualmente gratuita. Pídesse boletín de medidas.

**¡ PODEMOS CURAROS !**

La electricidad está reconocida como el remedio más infalible para la curación de muchas enfermedades, como lo acreditan inmensos testimonios de enfermos curados de DEBILIDAD y AGOTAMIENTO NERVIOSO, NEURASTENIA, REUMATISMO, MO, ATONIAS, GASTRO-INTESTINALES y otros muchos.

Consultas gratuitas por correo y en nuestro gabinete. Dr. M. P. Caldeiro, Puerta del Sol, 9, pral., Madrid.

Enfermos. Todo el que sufre debe pedir nuestro libro y folleto, que enviaremos gratis, así como un cuestionario para la consulta, que es gratuita y evacuada por nuestros médicos. Remítanos el cupón y se recibirá gratis nuestro folleto.

¿Desca boletín de medidas?

CONSULTORIO Dr. M. P. CALDEIRO  
REMÍTAME UN LIBRO Y CUESTIONARIO DE CONSULTA

Nombre \_\_\_\_\_  
Calle \_\_\_\_\_ Núm. \_\_\_\_\_  
Pueblo \_\_\_\_\_  
Provincia \_\_\_\_\_

# EL DOLOR DE CABEZA

## Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA

DEL DR. CALDEIRO  
El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las Neuralgias á frigori (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las gastralgias, los Reumatismos articulares, la Ciática la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3<sup>50</sup> pesetas caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID